

「うるさい里だより……」
「まだ風流に夏を乗り切ろう！」

第十二号

梅雨も終わると、本格的に暑い夏になります。日本の夏は気温多湿のため非常に蒸し暑く、昔から人々は少しでも涼しく感じられるよう、様々な工夫をしてきました。

まずは実質的に気温を下げることができる打ち水。地面に水をまき、水が蒸発する際に熱を奪つてゆく気化熱を利用して気温を下げます。ただし暑さがピークになる時間帯に打ち水を行うと、水がすぐに蒸発してしまって効果が長続きしないばかりか、水蒸気のためかえつて蒸し暑くなってしまうこともあります。打ち水は朝夕の比較的気温が低めの時に行うのが効果的です。また水道水を直接使うのではなく、お風呂の残り湯を利用するなど、エコロジーへの配慮も大事です。

室内への日差しをささえには、カーテンよりもすだれの方が日にも涼しげです。最近は窓辺にヘチマや朝顔、「一矢」といったつる植物を植える「縁のカーテン」という言葉もよく耳にするようになりました。縁のカーテンは日差しをさえぎるだけでなく、葉から水分が蒸散する際に、打ち水と同じように気化熱で涼しくなるという効果も期待できます。

わいは風鈴を呪ひて紫色で涼しきを漁出したり、カキ氷やよく冷えたスイカを食べねば、夢にかゝる心もこころも懲りぬやのをいただいて、体の内から怨やかむこのや懲らゆやのや。

現代ではクーラーが一般家庭にも普及したため、夏でも快適に過ごすこと
ができますが、体の冷やしそぎやクーラーの効いた部屋から室外へ出た時
の温度差で、かえって体調が悪くなることもあります。やはり夏は適当に
汗をかき、昔から云わる方法で涼を求め、健康的に暑い夏を乗り切りまし
ょ。



天然の美容液

一本のツルで1000 ml前後の
ヘチマ水が取れます。